

EXAMEN DE LIBROS

Henry F. DOBYNS: *Spanish colonial Tucson — A demographic history*, Tucson, The University of Arizona Press, 1976, 246 pp., mapas, cuadros, inventarios y gráficas.

El libro de Dobyns, desde un punto de vista formal, se encuentra dividido en cuatro capítulos. Los dos primeros tratan de las principales instituciones coloniales de la región fronteriza norte de la Nueva España: la misión y el presidio. El tercero se ocupa de la dinámica demográfica ligada a ellas, y el cuarto y último está formado por lo que su autor denomina información complementaria: tablas, inventarios y cartas. Dentro de él también incluye su aparato crítico, el cual, según nosotros, debería tomarse en cuenta dentro del cuerpo del trabajo.

Por lo que toca a la labor misionera, la crónica abarca desde las primeras noticias conocidas de la región, dadas por Kino en 1698, para llegar, pasando por la labor franciscana, al término del período colonial con la consumación de la independencia en 1821. Al hablar del presidio desde 1766 hasta 1821 Dobyns tiene dos fines fundamentales: analizar la influencia de los militares dentro de la historia interna de las guarniciones y estudiar la función cumplida por éstas en la frontera norte de la Nueva España en el último cuarto del siglo xviii y las primeras décadas del xix.

Dentro de lo que podemos considerar su marco general de referencia, nuestro autor considera que ya son numerosos los estudios dedicados a la etapa colonizadora española-novohispánica en las regiones de los Estados Unidos de Norteamérica que alguna vez formaron parte primero del imperio español y después de México, aunque hace notar que estos estudios se han concentrado en las zonas que, sea por su tamaño, su importancia o su carácter pintoresco, más han llamado la atención de los investigadores. De esta forma, se cuenta con abundante material sobre Nuevo México o California. En el primer caso Dobyns cree que se puede deber al orgullo sentido por los habitantes de la región hacia su antigua herencia española y, en el segundo, a un deseo de romantización por parte de los anglosajones del legado colonial español.

Dentro del panorama anterior, nos dice Dobyns, poco es lo que se ha escrito sobre Arizona y en particular sobre Tucson. Si bien es cierto que se han realizado varios estudios monográficos, aún no existe el caudal suficiente como para, en comparación con Nuevo México, elaborar una historia de la Arizona española. Por ello, Dobyns considera prioritario un estudio del desarrollo histórico de la región encaminado a comprender los problemas y aspiraciones de las minorías hispanohablante e indígena de esa zona de los Estados Unidos de Norteamérica.

Debido a las mismas limitaciones, el libro que nos ocupa no es más que otro intento monográfico que busca esclarecer las bases que dieron su carácter multiétnico a Tucson. Para ello, y desde su particular punto de vista, Dobyns efectúa lo que considera el análisis de algunos aspectos socioeconómicos de las instituciones coloniales de la región, al mismo tiempo que hace una crónica colonial de la misma. Nuestro autor, haciendo tábula rasa, considera que el estudio de lo ocurrido en la pequeña región de que se ocupa puede contribuir de alguna forma al entendimiento de cómo los Estados Unidos de Norteamérica, en tanto que unidad, adquirieron su carácter multiétnico. En su estudio, además del considerado como material tradicional, utiliza en gran parte documentos rescatados "de la oscuridad de los polvosos archivos" fundamentalmente españoles o mexicanos, olvidándose de señalar el destino sufrido por los que alguna vez existieron en las áreas de colonización española, destruidos por los norteamericanos durante las guerras texana-mexicana y mexicana-norteamericana.

Por otra parte se asienta que la comprensión de la realidad multiétnica norteamericana es un fenómeno que inquieta a los estudiosos de ese país; problema, el de las minorías étnicas, que en el presente tiene incluso repercusiones políticas. Por ello, nos dice Dobyns, es necesario tener un conocimiento lo más claro y preciso de la dinámica histórica que produjo la presente situación de los grupos minoritarios, en especial del hispano y del indígena o, para usar las palabras del autor, "nativo americano": planteamiento interesante pero incompleto, aunque es fácil imaginarse lo que falta... ¿las ciencias sociales al servicio de la política en un intento de colonialismo interno?

En orden descendente tres son los grupos minoritarios importantes en Arizona: el hispanohablante, el indígena y el negro; situación que le confiere a dicho estado cierta atipicidad, misma que ha llamado poderosamente la atención de los investigadores,

aunque éstos —según el criterio de Dobyns— se han ocupado más bien de las consecuencias que de las causas. La discriminación sufrida, factor común de las minorías étnicas norteamericanas, varía tanto en su origen como en su forma de manifestarse.

La región de Tucson, ocupada desde tiempos prehistóricos por grupos nativos, no ha dejado de estar habitada y en la actualidad es, en importancia, la segunda ciudad de Arizona. Durante el contacto hispano-novohispano-indígena, al lado del asentamiento nativo, surgió el poblado de los colonizadores españoles. Ésta fue la etapa en la que, de acuerdo con nuestro autor, se dieron las bases de la estructura multiétnica de Tucson, en lo referente a los hispanohablantes y a los “nativos americanos”. En 1853, al ser adquirido el territorio donde se localiza Tucson, mediante una “compra” por los Estados Unidos de Norteamérica, dicho poblado era el asentamiento urbano más grande de la región.

Dentro de este ambicioso marco general, el libro sigue en su desarrollo dos cursos paralelos como apuntamos arriba: uno referente a la labor misionera de los miembros de las órdenes religiosas dedicadas a la tarea evangelizadora de la zona, y el otro aplicado al aspecto militar administrativo de la empresa. O sea que ante nuestros ojos desfilan, en forma bastante anecdótica, más de ciento veinte años de esfuerzos españoles-novohispanos que, por diferentes razones, no tendrían el fin esperado. Dobyns, desde su particular punto de vista, considera a los misioneros como aliados incondicionales de una corona española cuyo fin era preparar a los indígenas para que, en un lapso más o menos corto, estuvieran aptos para ingresar a las filas de los tributarios. En gran parte la influencia de los religiosos en vista como negativa, en tanto que se toman como transmisores de peligrosas enfermedades diezmadoras de la población nativa. Por su lado, el brazo armado del imperialismo español no saldrá mejor parado. Aquí cabría preguntarse dónde quedan las causas políticas y religiosas de la empresa y si se puede considerar a las misiones y a los presidios como instituciones básicamente económicas.

Al hacer de la región de Tucson el centro de su universo, Dobyns achaca a los españoles un cierto descuido hacia la zona sin preguntarse cuál fue el papel desempeñado por esos lugares dentro de la política general tanto novohispana como imperial.

De hecho consideramos que este libro, según se desprende de la lista de obras y materiales de archivo consultados, representa un esfuerzo de su realizador. En él es clara la idea de una bús-

queda. No obstante, en el fondo, más que un análisis crítico de la época colonial española en la región, lo que nos presenta es no la búsqueda de los orígenes multiétnicos de Tucson sino un intento por destacar la encontrada "pureza" de los pobladores "nativos americanos" (indígenas diríamos nosotros) y las terribles consecuencias de su contacto con los españoles. Sin embargo, resulta curioso observar que es precisamente en los lugares donde hubo colonización hispana donde pueden realizarse estudios de este tipo.

Jesús MONJARÁS-RUIZ
*Centro de Investigaciones
Superiores, INAH*

Roberto CORTÉS CONDE y Stanley J. STEIN (eds.): *Latin America — A guide to economic history — 1830-1930*, Berkeley, University of California Press, 1977, 685 pp.

Esta obra, auspiciada por cuatro comités científicos —el *Joint Committee on Latin American Studies*, el *American Council of Learned Societies*, el *Social Science Research Council* y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales— contiene 4 550 fichas bibliográficas comentadas de obras sobre Argentina, Brasil, Chile, Colombia, México y Perú. En un esfuerzo muy grande, un grupo de historiadores económicos tanto latinoamericanos como norteamericanos han producido una bibliografía de la historia económica de América Latina en el siglo posterior a la consumación de la independencia. Después de la introducción escrita por los editores sigue la bibliografía general interpretada y compilada por Stanley Stein; luego, la obra se divide en secciones dedicadas cada una a un país determinado. Cada sección consiste de un ensayo de interpretación y la bibliografía relativa al país en cuestión. Así, la parte sobre Argentina fue preparada por T. Halperin Donghi, la parte sobre Colombia por William P. McGreevey, etc. La sección sobre México fue preparada por Enrique Florescano, quien escribió un ensayo de interpretación e hizo la bibliografía con la colaboración de Jorge Ceballos. Toda la parte relativa a México abarca más de cien páginas (de la p. 435 a la p. 543). Hay que advertir aquí que la introducción a la obra y la bibliografía general están en inglés, la parte relativa al Bra-